

GAZETA DE MADRID

DEL MARTES 4 DE SETIEMBRE DE 1810.

RUSIA.

Petersburgo 7 de julio.

Han llegado nuevamente á esta ciudad varias banderas cogidas á los enemigos; pero todavía no se ha publicado ninguna relacion sobre las ulteriores operaciones de nuestro ejército: solamente se sabe que el conde Kamenski sigue avanzando, y de un dia á otro se espera la noticia de una batalla decisiva con el gran visir.

SUECIA.

Estocolmo 17 de julio.

Se ha publicado aquí una relacion de todo lo ocurrido el 20 de junio, y se ha insertado en ella otra relacion del general baron Adlerkreutz. Este papel se ha leído en todas las iglesias de la capital, y se ha remitido á todos los pueblos de las provincias para que se lea también en los templos.

Hoy se ha iluminado la iglesia de Riddarholm como lo estuvo el dia del entierro del Príncipe Real, y se ha permitido la entrada al público.

El colegio de medicina ha obtenido el permiso de imprimir el informe que ha presentado el Rei acerca de la muerte del Príncipe Real.

Del 20.

El Rei salió ayer para Oerebro á fin de hacer por sí mismo la abertura de la dieta.

Se dice que el gobierno va á equipar corsarios en toda la costa de la Pomerania. Se aguarda con impaciencia la distribucion de las patentes de corso.

Los ministros de Estado, el canciller de la corte y otras personas agregadas al gobierno han salido para Oerebro. La Reina ha ido á Tullgaru, en Sudermania.

S. M. ha prohibido llevar en sus estados las condecoraciones de las antiguas órdenes de Suecia.

HUNGRIA.

Semlin 6 de julio.

Hasta ahora han corrido noticias contradictorias acerca de Mr. Adair. Unos decian que este ministro habia salido de Constantinopla, y otros que permanecía aun en ella. La carta siguiente, que él mismo ha escrito al cónsul ingles de Smirna Francisco Werri, nos da una idea muy exacta acerca del estado actual de sus relaciones con la Puerta:

„Habiéndome concedido S. M. el permiso de volver á Inglaterra, os advierto que á no ser que me detengan algunos acontecimientos imprevistos, estoy decidido á salir de Constantinopla. Ya me hubiera ido si no hubiera notado que la paz del Austria con Francia, y con particularidad el artículo del tratado que extiende los límites de esta última potencia hasta el Save, ha avivado en nuestros enemigos la esperanza de indisponer á la Puerta con la gran Bretaña. Así lo han creído muchos; pero

yo, aunque confío en la fidelidad con que la Puerta cumple sus palabras, no he tenido á bien retirarme de mi puesto en una coyuntura en que parecia que se suscitaban algunas dificultades, por temor de que mi salida repentina confirmase los rumores que corrian sobre haber ya desavenencias entre la Inglaterra y la Puerta; pero ahora ya deixo la legacion sin el menor rezelo &c. &c.”

Buda 15 de julio.

La dieta de Transilvania ha abierto su sesion el 1.º de este mes en Clausemburgo. Uno de los primeros objetos de sus deliberaciones será la disminucion del papel-moneda. El precio de los víveres ha subido aquí en poco tiempo un doble.

AUSTRIA.

Viena 25 de julio.

En la gazeta ministerial de hoy se ha publicado un edicto, que se expidió el dia 13 á consecuencia de un convenio que la Rusia y el Austria han ajustado para la entrega recíproca de los desertores de ambas naciones.

SAXONIA.

Dresde 23 de julio.

La Emperatriz de Austria sigue tomando los baños de Toeplitz, y el 29 saldrá para Viena.

BAVIERA.

Augsburgo 26 de julio.

El Rei Gustavo Adolfo pasó por aquí ayer noche baxo el nombre de conde de Gottorp, sin mas acompañamiento que dos criados y un coche. El señor Mers, comisario general de este círculo, fue á visitarle á la fonda donde se apeó.

El 17 de este mes fueron cangeadas en Paris las ratificaciones del último tratado ajustado entre Baviera y Wurtemberg, y entre Wurtzburgo y Baviera. Es verosímil que los países cedidos en virtud de estos dos tratados se entreguen dentro de breve tiempo á sus respectivos Soberanos. La ciudad de Ulma, y el resto de su territorio cedido por la Baviera, estan todavía ocupados por la division del general Friand; pero las autoridades bávaras continúan como antes ejerciendo todos los actos de la administracion civil.

GRAN DUCADO DE FRANCFORT.

Francfort 31 de julio.

Un diario de esta ciudad asegura que el Rei Gustavo Adolfo se irá á Viena de Austria despues de pasar algunos dias en Toeplitz de Bohemia.

GRAN BRETAÑA.

Londres 22 de julio.

Una carta fecha en Indigul á 28 de febrero, que nos ha traído la flota que acaba de llegar, confirma la noticia de haber principiado las hostilidades en las fronteras de Travancora. Parece que Meer-kan ha logrado en la parte del sud gran-gearse muchos amigos y partidarios, los quales iban á hacer en favor suyo lo que los militares Haman una diversion. Molave-Ambogeo, nuevo aliado del enemigo, se presentó para efectuar la diversion mientras el ejército inglés se acercaba á Bundicund, al pie de las montañas de South-r-Ghants, donde ya habia reunido á todos los que seguian el partido de los poligaros descontentos, con un gran número de hombres desesperados, que en la guerra pasada se habian visto precisados á huir á los montes despnes que se les arrojó de Cochín y Travancora. Los insurgentes se han apoderado de muchos reductos, y en el momento en que se escribia esta carta se ocupaban en fortificar sus posiciones. El número de descontentos se aumenta de dia en dia. Molave-Ambogeo, que es su gefe, es un entusiasta turbulento, y se ha hecho muy popular pronosticando lo por venir; pero no tiene talentos militares.

Del 23.

Las cartas de Plimouth hablan de un acontecimiento sumamente doloroso sucedido en la Dominica. Nuestro corresponsal dice que han llegado de la Martinica á Plimouth varios buques que aseguran ha habido una horrorosa carnicería en la Dominica. Una de las cartas dice sobre esto lo siguiente:

„Mientras que los oficiales ingleses estaban comiendo entró una partida de negros en el salon, y degolló con la mayor inhumanidad á casi todos los ingleses. Se asegura que solo dos pudieron escaparse.”

Estas son las únicas particularidades que se saben hasta ahora. El gobierno no ha recibido todavía ninguna noticia de oficio sobre este particular.

Tambien se dice que se ha descubierto en la Martinica una conspiracion que habian formado los negros para asesinar á los oficiales ingleses.

Extracto de una carta de Mr. Forbes, cónsul de los Estados-Unidos en Hamburgo, al general Armstrong, fecha en Copenhague á 3 de marzo de 1810.

„En virtud de una orden del Rei pueden los corsarios salir otra vez á hacer el corso.”

Trieste 7 de marzo de 1810. „Señor inspector general: la confiscacion del buque americano la *Isabel*, su capitan J. Farrol, se ha verificado á consecuencia de las órdenes de S. M. I. y R., y del aviso que me dió el 4 del corriente el gobernador general. La carta que he recibido del duque de Gaeta, ministro de Hacienda, su fecha el 24 de febrero, me ha dado á conocer mejor las intenciones de S. M. En vista de su contenido, y en cumplimiento de las órdenes de S. M., han sido embargados inmediatamente todos los buques americanos que habia en qualquiera de los puertos de las provincias iliricas, y han sido confiscados sus cargamentos, y lo serán quantos arribaren en adelante.

„Todo esto puede servir de respuesta á las preguntas de vuestra carta de fecha de este dia, y aun creo que convendrá comunicarlo al capitan Farrol.

„Tengo el honor de ser &c. = DAUCHI, conde del imperio, consejero de Estado, é intendente general.”

Al señor Smith, secretario de Estado.

Paris 28 de marzo de 1810. „No tengo tiempo sino para remitiros la siguiente copia de una carta del señor de Gallo á Mr. Hammet.

„Soi con respeto &c. = JUAN ARMSTRONG.”

El ministro de Negocios extranjeros de S. M. el Rei de las Dos-Sicilias á Mr. T. Hammet, cónsul de los Estados-Unidos de América.

Nápoles 9 de marzo de 1810. „He hecho presentes á S. M. las varias solicitudes que me haceis en favor de los ciudadanos y buques americanos que hai en los puertos de este reino.

„S. M. siente ver la poca conformidad que vuestras pretensiones tienen con los principios adoptados por el gobierno de los Estados-Unidos. Estos principios estan contenidos en las disposiciones del acta del 1.º de marzo del año pasado, opuesta al comercio de la Francia y al de las demas naciones que se han adherido á su sistema político.

„Supuesta esta acta, no os sorprehenderán las disposiciones rigurosas que S. M. se ve en la precision de adoptar con relacion á los buques de vuestra nacion cargados de géneros prohibidos.

„En quanto á los americanos que componian las tripulaciones de los buques confiscados, ha mandado S. M. á su ministro de Marina les proporcione el modo de volver á la América.

„Espero que en adelante vuestro gobierno, mudando de sistema, dispondrá á S. M. á tomar otras resoluciones mas conformes á sus miras, y á los sentimientos de amistad y buena armonía que desea que haya entre las dos naciones.

„Recibid, señor cónsul &c. = Firmado = El marques de GALLO.” (*Gazetas americanas.*)

REINO DE NAPOLES.

Nápoles 27 de julio.

Un batallon compuesto de 100 reclutas salió de Nápoles el 25 de este mes á las órdenes del gefe de batallon Destengo, del regimiento de la guardia municipal. Estos reclutas van destinados á completar los regimientos napolitanos que hai en Cataluña. S. E. el mariscal Perignon, gobernador de Nápoles, y el general de brigada Carrascosa los han pasado revista antes de salir; y el señor mariscal ha quedado muy satisfecho de su bizarría.

NOTICIAS DE OFICIO.

Campo real de Piala á 21 de julio de 1810.

El enemigo se habia dexado decir que destruiria nuestros convoyes luego que estos estuviesen reunidos, y esta mañana ha intentado realizar sus amenazas contra una parte de nuestros transportes, y 30 lanchas cañoneras que salieron para la punta del Pezzo.

Ochenta velas enemigas, entre fragatas, bricks, corbetas y lanchas cañoneras, se encaminaron al re-

yar el día hácia la línea de fondeadero que estaba formada delante de la punta del Pezzo. S. M. tomó sus disposiciones á consecuencia de los movimientos que notaba en los ingleses. Dió orden al comandante de marina para que se preparase al combate, y avisó al general Paronneaux para que embarcase su division, y mandó colocar la del general Lamarque detras de la línea de fondeadero. El enemigo se acercó á ella, y rompió el fuego. Nuestras cañoneras lo esperaron sin disparar hasta que estuviese á tiro de metralla; luego que se aproximó á esta distancia rompieron el fuego nuestras lanchas con tanto acierto, así ellas como 14 cañoneras de las baterías de tierra, que el enemigo tuvo que virar de bordo, acosado por una nube de balas de metralla, y desconcertadas sus maniobras, llevándose muchos de sus buques á remolque despues de una pérdida, que debe ser considerable, porque casi todas nuestras balas daban de lleno en sus buques.

Por nuestra parte no hemos perdido mas que cinco hombres muertos y dos heridos, uno de ellos oficial.

Tal ha sido el resultado de las ridículas amenazas de los ingleses. Los sicilianos habrán sabido apreciarlas en su justo valor, como testigos que han sido de la accion.

En el tiempo que esta ha durado han tirado los ingleses una gran porcion de bombas y balas á la playa y cerca del campamento. Los granaderos de la guardia han recogido como unas 50 de las que cayeron hácia donde ellos estaban. Los vélites de la guardia han manifestado mucha serenidad, y siempre han permanecido firmes en sus respectivas filas, no obstante de ser esta la primera vez que se han hallado en el fuego, y de que las bombas y balas caian en medio de ellos.

El Rei ha quedado mui satisfecho de sus tropas de mar y tierra, y en especial del 10.º de línea, el qual se ha manifestado digno de su antigua reputacion.

IMPERIO FRANCES.

Arnhem 26 de julio.

La guarnicion de este pueblo, que se compone del primer batallon, del depósito del 5.º regimiento de infantería, y del depósito del 1.º de cazadores, el mayor general Van-Hassel y su estado mayor han prestado el juramento de fidelidad y obediencia á S. M. I. y R., con repetidas aclamaciones de *viva el Emperador*, en manos del general y baron Borde-Soult.

En la comida que han dado hoi al general Borde-Soult los oficiales del primer batallon y del depósito del 5.º regimiento ha habido los brindis siguientes:

A S. M. el Emperador y Rei.

A S. M. la Emperatriz y Reina.

A nuestra feliz union con los exércitos del gran Napoleon.

Los capitanes han repartido, por via de gratificacion en sus compañías, cierta cantidad de dinero para que los soldados celebren con una comida extrordinaria esta solemnidad.

ESPAÑA.

Puerto de Santa María 9 de agosto.

Toda la atencion de este público se ha ocupa-

do del escandaloso hecho á que ha dado lugar un mal procedimiento de la supuesta regencia de la Isla. Ayer mañana zarparon de la bahia de Cádiz cinco navíos de guerra españoles y una fragata, que han sido entregados por aquel gobierno insurreccional á los ingleses, y desde luego empezaron á hacer rumbo hácia Gibraltar escoltados por otros tres navíos de esta nacion: sin duda tratarán de incorporar esta esquadra á los tres navíos españoles que habian sacado de Cartagena baxo el pretexto engañoso de conducirlos á la bahia de Cádiz; pero que luego que llegaron al paralelo de Gibraltar, los hicieron entrar en esta plaza á la fuerza. Estos son los beneficios que recibe la nacion de los ingleses y de la junta.

He aqui verificado ya en parte lo que con ocasion de los alborotos de Cádiz de principios del año anterior pronosticamos acerca de las intenciones péfidas de los ingleses. Sus agenticos secretos sembraron entonces en el pueblo la desconfianza y las sospechas mas infundadas, y forjaron mil calumnias á trueque de hacerse ellos mas necesarios, y de que se les permitiese introducir en la ciudad una guarnicion de tropas suyas, á pretexto de asegurar su defensa y la de la esquadra española; pero en la realidad con la mira de apoderarse de aquella y de esta.

Se les frustró por entonces su designio, ya porque el gobierno insurreccional fuese menos débil y corrompido, ó, lo que es mas cierto, porque conservase todavía alguna esperanza de poder hacer triunfar su causa. Mas ahora que ya conoce que sus esfuerzos han de ser impotentes, no satisfecho con los males que ha acarreado á la patria, quiere completar su iniquidad, privando, no á la Francia, sino á la nacion española, de una propiedad suya, poniendo en manos de su mas antiguo y cruel enemigo la esquadra con que podia conservar su influencia en la Europa como potencia marítima, proteger su comercio y el de sus colonias, y defender de todo insulto sus puertos y sus costas.

Esos mismos navíos entregados tan vilmente á los ingleses, y cuya entrega habrán mirado con indiferencia los seducidos habitantes de Cádiz, y que los fanáticos y perversos considerarán acaso como un triunfo de la nacion; esos mismos vendrán antes de mucho á arruinar los edificios de la misma Cádiz, á perseguir nuestro comercio, y á robar é incendiar los púeblos de nuestras costas,

Madrid 3 de setiembre.

El mariscal Massena, príncipe de Esling, ha entrado en Almeida, cuya plaza ha capitulado el 27 de agosto anterior. La guarnicion, compuesta de 50 hombres, ha quedado prisionera de guerra.

VARIEDADES.

UNDECIMO GRAN PREMIO DE PRIMERA CLASE.

Al autor de la mejor comedia en cinco actos que se haya representado en nuestros teatros.

El teatro frances, y el de la calle de Louvois, son los únicos en que se han representado comedias en cinco actos.

La comision empieza analizando las piezas representadas en el primero, siguiendo el mismo orden que en las tragedias.

Matilde, drama en cinco actos y en prosa, por el señor Monvel. Se dió el año VII, y tuvo 15 representaciones. Pero no es este género de composiciones teatrales el que conviene fomentar; y aun quando lo fuese, el desempeño de la presente no tiene aquel grado de mérito que se requiere para disputar el premio.

Los *Dos hermanos*, comedia traducida del alemán, y acomodada á la escena francesa por los señores Weiss, Jauffret y Patrat, año VII. Esta pieza se da todavía de quando en quando, y se oye con bastante gusto; pero no siendo mas que una traduccion no puede entrar en el concurso.

Los *Ayos*, comedia en cinco actos y en verso, por Fabre d'Egrantine: se dió el año VII, y tuvo 25 representaciones. Es de mejor especie que las precedentes, y no dexa de tener alguna originalidad en la intriga, y algunos golpes bastante cómicos; pero no tiene carácter, y sobre todo el estilo es miserable.

El *Abate L'Épée*, drama en cinco actos y en prosa, por el señor Boelli: año VIII; tuvo 36 representaciones. Esta no es comedia, sino mas bien una novela interesante escrita en diálogo.

Las *Costumbres del día*, comedia en cinco actos y en verso, por Colih d'Harleville; del año VIII; tuvo 16 representaciones. La idea es buena; pero el desempeño no corresponde ni á la bondad del asunto, ni al talento de su apreciable autor.

El *Tirano doméstico*, en cinco actos y en verso, por el señor Duval: se dió el año XIII, y tuvo 14 representaciones. Esta comedia se da todavía, y siempre produce efecto.

El asunto tiene interes, y un fin muy moral: el carácter principal está bien ideado: las costumbres pintadas con mucha verdad: la accion arreglada con arte; y las escenas alegres estan diestramente mezcladas con las interesantes.

Se reconoce en esta pieza aquel talento que el señor Duval tiene tan acreditado en las muchas piezas suyas que se han representado en nuestros teatros; pero en esta no ha sacado el partido que hubiera podido de la buena idea que concibió. La trama afloxa quando mas debia apretarse; hácia el fin del drama la accion se vuelve muy seria, y pierde la alegoría propia de la comedia, aunque conserva siempre el interes. La comision no debe perdonar al autor otro defecto muy grave, qual es la imperfeccion del estilo, que ni tiene colorido ni elegancia, ni aun la versificacion es correcta. Sin embargo hai en el diálogo golpes agudos, estro cómico en muchas escenas, y muchos versos felices, y aun relaciones muy bien escritas.

La *Junta de parientes*, comedia en cinco actos y en verso, por el señor Ribouté. Es de 1808, y tuvo 39 representaciones.

El buen éxito que logró entonces esta pieza se ha sostenido hasta ahora. Es un quadro de nuestras costumbres, pintado con bastante verdad y bastante interes; y aunque la trama está urdida con poca habilidad, interesa, y nada tiene que choque. Pero no hai en esta composicion ni ideas originales ni fuerza cómica, ni rangos de carácter ó de costumbres vivamente expresados. El estilo es natural y correcto, pero floxo y prosaico.

Nos queda que hablar de las comedias que pertenecen al teatro Louvois.

Este teatro debe su existencia y su fortuna al talento y á la actividad del señor Picard. Desde su origen ha preferido este teatro las comedias alegres á las nobles, y las que pintan las costumbres de las gentes de mediana clase á las que tienen por objeto las de las personas distinguidas. Pocas comedias en cinco actos se ven en él, porque los autores que lo surten quieren mas dar á menudo cosas nuevas, que dedicarse á componer obras que piden mas tiempo, mas trabajo y mas talento. Solo seis comedias grandes ha representado en los 10 años del concurso, las que van á ser examinadas por la comision.

La primera se dió el año IX, intitulada *Duhautcours* ó el *Contrato de union*. Es del señor Picard y de otro autor anónimo.

El personaje principal es un enredador, que persuade á un comerciante á que haga bancarrota sin necesidad, sino únicamente para aumentar su caudal, componiéndose con sus acreedores para que le perdonen las tres cuartas partes de sus deudas. Es constante que esta especie de inmoralidad es muy comun, y que tiene muy funestos efectos para las costumbres y para un gran número de ciudadanos honrados, y que es una cosa muy útil castigar este especie de delito con su indignacion y el desprecio del público. Pero nos parece al mismo tiempo que mejor se corregiria con la severidad de las leyes, que con la censura teatral.

El argumento pues de Duhautcours es muy moral, pero demasiado serio, y parece desde luego muy difícil inventar personajes, é imaginar incidentes, que den á la pieza aquella alegría que es propia de la comedia. Sin embargo, esta obra tiene mucho mérito. Hai en ella caracteres muy bien pintados, que producen mucho efecto en la escena. Uno de ellos es el del enredador, y otro el de un comerciante honrado, que inutiliza todas las maniobras del primero, y que trae la felicidad á una familia que va á caer en la miseria y en el deshonor. Los otros caracteres estan solo bosquejados ligeramente. Los amores que entran tambien en la accion no producen ningun interes, porque sirven de poco. Tantos incidentes amontonados, que ocasionan en poquísimo tiempo una funcion, una quiebra declarada, una junta de acreedores, y el convenio de estos hecho y firmado, con la llegada imprevista de un comerciante, que viene á componerlo todo, tantas cosas seguidas precipitan la accion, y le quitan la verisimilitud. Esta pieza está en prosa: el estilo es natural y correcto, y qual conviene al tono de la comedia, y está escrita con mucha agudeza; pero peca por la eleccion del asunto, y como no tiene ni alegría ni verdad, el efecto no es agradable. (*Se continuará.*)

TEATROS.

En el del Príncipe, á las siete y media de la noche, se representará por la compañía española la ópera en dos actos titulada la Quinta de Escorondon, y un buen fin de fiesta. Actores en la ópera. Señoras Rosario García, Lledot, Virg, Maqueda, Cabo y Vargas. Señores Muñoz, Cristiani, Camas, Oros y Justo Mas.

NOTA. En virtud de los gastos ocasionados en esta funcion se cobrará por el primer día solamente al precio antiguo, segun se anunció en el diario del día 7 de junio próximo pasado.